

CONSEJO PRESBITERAL  
**Acta**

ASAMBLEA PLENARIA 3/2013

## **Desafíos pastorales sobre la familia en el contexto de la evangelización**

13 de diciembre de 2013

---

A las 10:30 h de la mañana, en el Centro Diocesano de Espiritualidad, se reunió la Asamblea Plenaria del Consejo Presbiteral, presidida por el Sr. Arzobispo, D. Ricardo Blázquez Pérez; asisten 19 de los 23 convocados. Se inicia con el **saludo** de bienvenida que hacen el Secretario y el Sr. Arzobispo; se reza la **Hora intermedia** y se elige al **moderador**, que en esta ocasión es D. Fernando García Alvaro. El secretario hace la lectura del **Acta** de la sesión anterior, de fecha 17-6-2013, que la Asamblea aprueba.

El moderador da la palabra al **Sr. Arzobispo** para su intervención inicial, en la que agradece el trabajo que la Comisión Permanente de este Consejo ha realizado para elaborar el nuevo *Directorio Diocesano de los Sacramentos de Iniciación Cristiana*. Hace una mención y un recuerdo de los presbíteros que han fallecido en las últimas semanas, y de los padres de algunos sacerdotes. Ante las próximas fiestas de Navidad, ¿por qué nos felicitamos? —se pregunta D. Ricardo—. En primer lugar, queremos hacernos eco del anuncio del ángel a los pastores en Belén, que es el anuncio gozoso del nacimiento del Salvador; celebramos el misterio de Dios hecho hombre para hacernos Dios. En segundo lugar, estas son fiestas de ternura y con encanto, porque nace un niño; estas fiestas nos hablan de paz, de familia, de hogar, de cercanía y de gozo. El foco de luz que ilumina estos días es el Niño acostado en un pesebre y, a su lado, María y José. ¡Feliz Navidad a todos!

*democráticos en la vida interna de la Iglesia. Es una encuesta que debe dar aspectos inéditos y propositivos”* (18-12-2013).

*Tiene tres partes cortas:*

*a. Una presentación breve de la problemática. Las cuestiones, en gran parte, eran inéditas hasta hace pocos años; impresiona el número, gravedad e incidencia de los problemas. Para el matrimonio y la familia significa una alternativa radical; además, en poco tiempo, se han difundido tanto la comprensión como la realización social.*

*b. Una breve síntesis de la doctrina de la Iglesia sobre la familia, en la Escritura y en la enseñanza del Magisterio.*

*c. Un cuestionario largo, complejo y de difícil respuesta en todas sus preguntas. Además, como los medios de comunicación han proyectado sobre este cuestionario deseos propios y ajenos, con una intencionalidad que adscriben al Papa sin fundamento, es necesario que nos detengamos brevemente en él.*

*Afronta todas las cuestiones planteadas, desde el aspecto filosófico y cultural hasta el teológico y pastoral. No solo pregunta por los problemas, sino también sobre el horizonte positivo y evangelizador; ¿cómo responder en la misión? Responder al cuestionario exige a veces conocimientos profundos; no es una simple encuesta dirigida a todos los ciudadanos, sino un cuestionario amplio, valiente, con incidencia sobre aspectos teóricos profundos. De entrada, se puede comprender que no todos los cristianos puedan responderlo, pero nosotros no cerramos el espectro de destinatarios. En la Carta del secretario del Sínodo se habla de «distribuir el documento en las diócesis, invitando a difundirlo inmediatamente de modo capilar en los decanatos, arciprestazgos y parroquias», para obtener una exposición de todo el Pueblo de Dios, no solo pastores, teólogos o centros universitarios, sino también movimientos, delegaciones de familia, comunidades, equipos y personas, de cara a elaborar el Instrumentum Laboris. Me gustaría que en esta reunión del Consejo Presbiteral precisáramos la forma de difundirlo y de tratarlo, sin crear ni frustraciones o expectativas infundadas, ni confusiones o incertidumbres.*

*¿Qué sentido y qué alcance tienen las respuestas del cuestionario? Por supuesto, no sometemos a examen*

c) *¿Cómo se difunden las enseñanzas de la Iglesia en el contexto de los programas pastorales a nivel nacional, diocesano y parroquial? ¿Qué catequesis se ofrece sobre la familia?* La gran mayoría no conoce las enseñanzas de la Iglesia.

d) *¿En qué medida —y en particular en relación a qué aspectos— dichas enseñanzas son realmente conocidas, aceptadas, rechazadas y/o criticadas en ambientes extraeclesiales?*: En general, si son conocidas, no son aceptadas; se conocen habitualmente los tópicos, cosas muy genéricas y estereotipadas, como pertenecientes a ciertos movimientos o grupos.

e) *¿Cuáles son los factores culturales que obstaculizan la plena recepción de las enseñanzas de la Iglesia sobre la familia?*: Son el hedonismo, el individualismo, el materialismo, la concepción de la libertad, la situación económica, y una concepción del amor como puro sentimiento, en la que el amor se identifica con el eros.

## 2) Sobre el matrimonio según la ley natural

a) *¿Qué lugar ocupa el concepto de ley natural en la cultura civil, tanto a nivel institucional, educativo y académico, como a nivel popular? ¿Qué visiones antropológicas se dan por sobrentendidas en el debate sobre el fundamento natural de la familia?*: La ley natural cada vez tiene menos que ver con la cultura dominante, en la que la ideología de género se extiende cada vez más; además, se identifica la ley natural con la ley de la naturaleza.

b) *¿Es comúnmente aceptado, en cuanto tal, el concepto de ley natural en relación a la unión entre el hombre y la mujer, por parte de los bautizados en general?* Sí, hay tolerancia y respeto.

c) *¿Cómo es contestada, en la práctica y en la teoría, la ley natural, en lo que respecta a la unión entre el hombre y la mujer de cara a la formación de una familia? ¿Cómo es propuesta y profundizada en los organismos civiles y eclesiales?* En la práctica se ve la escasa estabilidad de las uniones. A nivel civil, está totalmente anulada por el reconocimiento y aceptación de la unión entre personas del mismo sexo como matrimonio; en los organismos de la Iglesia, la propuesta es clara.

d) *¿Cómo se deberían afrontar los desafíos pastorales que surgen cuando bautizados, no practicantes*

f) *¿Qué atención pastoral ha mostrado la Iglesia para sostener el camino de los matrimonios en formación y de aquellos que atraviesan por una crisis?* En nuestra Diócesis, los cursos prematrimoniales, el Centro de Orientación Familiar Diocesano y otros cofs, y el acompañamiento personal.

#### **4) Sobre la pastoral para afrontar algunas situaciones matrimoniales difíciles**

a) *¿Es una realidad pastoral relevante en la Iglesia particular la convivencia ad experimentum? ¿Es posible estimar un porcentaje?* La convivencia prematrimonial es un hecho muy generalizado; podría alcanzar un 90 %.

b) *¿Existen uniones libres de hecho, sin reconocimiento religioso ni civil? ¿Hay datos estadísticos confiables?*: Sí existen. No conocemos los datos.

c) *¿Son una realidad pastoral relevante en la Iglesia particular los que están separados y los divorciados casados de nuevo? ¿Cuál es el porcentaje estimable? ¿Se afronta esta realidad a través de programas pastorales adecuados?* Sí, y van en aumento. El porcentaje es de un 50 %. Afrontar esta realidad es un trabajo que está por hacer.

d) *En estos casos: ¿Cómo viven los bautizados su irregularidad? ¿Son conscientes de ella? ¿Manifiestan simplemente indiferencia? ¿Se sienten marginados y viven con sufrimiento la imposibilidad de recibir los sacramentos?* Muchos sí son conscientes de su irregularidad. Algunos, los más, lo viven con indiferencia; otros, con el sufrimiento de no poder recibir los sacramentos; y otros, conscientes de su situación irregular, reciben habitualmente los sacramentos.

e) *¿Qué piden a la Iglesia las personas divorciadas y casadas de nuevo, a propósito de los sacramentos de la Eucaristía y de la Reconciliación? Entre las personas que se encuentran en estas situaciones, ¿cuántas piden dichos sacramentos?* Piden poder recibir la Eucaristía en momentos puntuales, y que la Iglesia regularice su situación desde una clave personal, es decir, que cada uno decida en conciencia. Las que piden los sacramentos son pocas.

f) *¿Podría ofrecer realmente una aportación positiva a la solución de las problemáticas de las personas implicadas la agilización de la praxis canónica para la declaración de nulidad del vínculo matrimonial?*

c) *¿Cómo intentan responder las Iglesias particulares a la necesidad de los padres de estos niños de ofrecer una educación cristiana a sus hijos?* Desde la catequesis, sin hacer distinciones; con la voluntad de ayudar a los niños y a los padres si es posible, teniendo en cuenta cada caso.

d) *¿Cómo se desarrolla en estos casos la praxis sacramental: la preparación, la administración del sacramento y el acompañamiento?* Con toda normalidad, haciendo ver a los padres su situación y lo que conlleva, sin que se sientan juzgados; y procurando evitar conflictos entre los esposos separados o divorciados.

## 7) Sobre la apertura de los cónyuges a la vida

a) *¿Tienen los cristianos un conocimiento real de la doctrina de la Humanae vitae sobre la paternidad responsable? ¿Qué conciencia se tiene del valor moral de los diferentes métodos de control de la natalidad? ¿Qué profundizaciones podrían sugerirse sobre esta materia desde el punto de vista pastoral?* No tienen un conocimiento real de la doctrina de esta Encíclica de Pablo VI. Hay poca conciencia de pecado y, aunque se sabe que la Iglesia dice que el uso de la anticoncepción es inmoral, no se acepta.

b) *¿Es aceptada la mencionada doctrina moral? ¿Cuáles son los aspectos más problemáticos que dificultan la aceptación en la gran mayoría de los matrimonios?* No es aceptada. Los aspectos problemáticos son la autonomía moral y la cultura dominante.

c) *¿Qué métodos naturales son promovidos por las Iglesias particulares para ayudar a los cónyuges a aplicar la doctrina de la Humanae vitae?* Hay que dar a conocer los métodos naturales.

d) *¿Cuál es la experiencia respecto a este tema en la praxis del sacramento de la Penitencia y en la participación en la Eucaristía?* No hay conciencia de pecado, sino simplemente de la prohibición por parte de la Iglesia.

e) *¿Qué contrastes se detectan entre la doctrina de la Iglesia y la educación civil en relación a esta temática?* Como entre el día y la noche.

f) *¿Cómo se puede promover una mentalidad más abierta a la natalidad? ¿Cómo puede favorecerse el desarrollo de la conciencia moral en los cónyuges?* Se deben promover charlas y debates entre los cónyuges y la Iglesia.

Ocasión para suscitar en nosotros, los presbíteros, y en los fieles, el interés por este tema, que lleve al conocimiento de la verdad que propone la Iglesia sobre la persona, el matrimonio y la familia; introducción en la pastoral de una dinámica que pueda romper esta aceptación pasiva de la situación.

Además, D. Ricardo apunta tres cuestiones:

Sobre el aborto, recuerda el escrito de D. Miguel Delibes en el que hace un planteamiento magistral en defensa de la vida, desvinculando este tema de la cuestión religiosa y abordándolo como una cuestión humana.

Sobre el cuestionario, debe tenerse en cuenta su contexto, que es la evangelización.

Sobre los pasos a dar, podríamos plantearnos abordar estas cuestiones fundamentales en la formación permanente.

Concluido este tema, y siguiendo el orden del día, se presenta el ***Directorio Diocesano de los Sacramentos de Iniciación Cristiana***. Se entrega a cada uno un ejemplar y tres cartas del Sr. Arzobispo publicadas en *Iglesia en Valladolid* en las que presenta el nuevo *Directorio*, poniendo como marco en el que hay que comprenderle la evangelización, la transmisión de la fe; además, debe tomarse como referencia la *Evangelii gaudium* del papa Francisco. A ese respecto, se anuncia su presentación a todos los presbíteros y diáconos el 27-1-2014 en nuestro Seminario Diocesano. Además, el Vicario General, D. Luis Argüello, recuerda a los arciprestes que se debe hacer una presentación a los laicos, especialmente los catequistas, y, por otro lado, recuerda la tanda de ejercicios espirituales para sacerdotes, programados del 19 al 25-1-2014.

Finalmente, preguntado D. Ricardo sobre la situación de los sacerdotes que están en la Residencia de Ancianos de las Hermanitas de los Pobres, informa de que se está buscando una solución que permita la continuidad de esta Residencia con otra congregación religiosa.

Sin más informaciones ni preguntas, se da por concluida la presente Asamblea. Con la **oración** y palabras de despedida del Sr. Arzobispo, finaliza la mañana de trabajo a las 14:15 h; la comida sirvió de colofón a este encuentro fraternal.